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Son 12 y no 5 feminicidios 
en Puebla, reportó el 
Observatorio Ciudadano

EXTORSIÓN, DELITO 
MÁS COMETIDO Y 
MENOS DENUNCIADO
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Desaparece un 
mototaxista en 
“La Toma” en el 
municipio de Chietla

      PAG.10 EN ESPAÑOLEN ESPAÑOAÑOAÑ L

ÓPERA, 
el arte de las 

expresiones humanas
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Fernando A. Crisanto     4

FRAUDE PORFRAUDE POR
5 MIL MDP5 MIL MDP

      El Consejo Ciudadano de Seguridad y Justicia del Estado de Puebla (CCSJP) pidió a la 
población reportar cualquier intento de extorsión mediante la denuncia ante las autoridades.   MUNDO / PAG.14

El AIFA queda El AIFA queda 
formalmente inaugurado:formalmente inaugurado:  
Sheinbaum y gobernadores Sheinbaum y gobernadores 
del PRI del PRI presumen la obrapresumen la obra

ESTADO / 2

Biblioteca José María 
Lafragua de la BUAP 
recibe registro Memoria 
del Mundo de la UNESCO

      Es el segundo delito que mayor cifra negra presenta, pues alcanza el 90.7%.
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El presidenteEl presidente  
Andrés Manuel Andrés Manuel 
López Obrador López Obrador 
CUMPLIÓ:CUMPLIÓ:  
Ignacio MierIgnacio Mier
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HASTA EN 20 
PESOS EL KILO 
DE TORTILLA 
POBLANA

  La Cámara Nacional de la 
Industria de la Masa y de 
la Tortilla informó que las 
tortillerías en el estado de 
Puebla, al no poder enfren-
tar los encarecimientos en 
insumos para su prepara-
ción tuvieron que incre-
mentar su precio desde 17 
y hasta 20 pesos.

   “AGUANTAR” Y NO 
SUBIR DE PRECIO EL PAN. 
Representantes de la 
Unión de Pequeños y 
Medianos Industriales 
del Pan y la Asociación 
de Panaderos de Puebla, 
hicieron un llamado a los 
panaderos independientes 
a no exceder los precios, 
para que los consumidores 
puedan seguir comprando.
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ANGELOPOLITANAS

ACERVO DE LA BIBLIOTECA 
HISTÓRICA JOSÉ MARÍA LAFRAGUA 
DE LA BUAP RECIBE REGISTRO 
MEMORIA DEL MUNDO DE LA UNESCO
El patrimonio documental Obras de música para tecla, arpa y 
vihuela, de Antonio de Cabezón, impreso en Madrid en 1578 
por Francisco Sánchez, es uno de los 11 que en 2021 quedaron 
inscritos en el Registro Nacional de Memoria del Mundo de la 
UNESCO, para sumar un total de 75 registros nacionales.

Tras recibir la constancia de registro de esta obra, Mercedes 
Isabel Salomón Salazar, directora de la Biblioteca Histórica José 
María Lafragua, destacó que es considerada por la musicología 
histórica como una de las más relevantes del Renacimiento espa-
ñol. De un tiraje de mil 200, es uno de doce volúmenes sobrevi-
vientes, el único en México y en América Latina. Un ejemplar ex-
cepcional porque se conserva sin tachaduras ni enmiendas en el 
acervo de la Biblioteca Histórica José María Lafragua de la BUAP.

Salomón Salazar señaló que la contribución de Antonio de 
Cabezón a la música occidental radicó en el desarrollo de una téc-
nica instrumental conocida como cifra, expresada a través de un 
repertorio para instrumentos de tecla. Su aportación constituye 

pudo llevarse a la imprenta gracias a una ardua labor de Hernando 
de Cabezón, hijo del más célebre organista de Felipe II.

“Gracias a recientes investigaciones de expertos musicólogos 
es que se ha podido estudiar, transcribir y volver a interpretar, 
permitiéndonos escuchar y gozar nuevamente la música que se 

tocaba en los reinados de Carlos V y Felipe II. De otra manera, 
se habría esfumado en el correr del tiempo, descansado sólo en 
la memoria de quienes la conocieron. Su relevancia aumenta 
cuando se considera que de Cabezón no sabía escribir; pero 
tenía una capacidad auditiva y una memoria excepcional, pues 
de ella dependía para volver a tocar cualquier pieza y componer 
la que creaba en su mente”, destacó.

SE TRATA DE OBRAS DE MÚSICA PARA TECLA, ARPA Y VIHUELA, DE ANTONIO DE CABEZÓN, IMPRESO EN EL SIGLO XVI, 
ÚNICO EJEMPLAR SOBREVIVIENTE EN MÉXICO Y AMÉRICA LATINA, PARTE DEL ACERVO DE ESE RECINTO. 

A pesar de los esfuerzos oficiales, los feminicidios 
aumentan en Puebla.
El Observatorio Ciudadano de Derechos Sexuales 
y Reproductivos (Odesyr) registró 140% más 
posibles feminicidios que la Fiscalía, la orga-

nización civil contabilizó 12 casos. Por ejemplo, 
hay 7 más en comparación con el informe oficial 

que reporta 5 en su último informe al corte del mes de febrero.
De los 12 casos que registra el Observatorio, 3 presuntos femi-
nicidios ocurrieron en el municipio de Puebla, 2 en Tehuacán, y 2 
en Atlixco. Mientras que, en Tecamachalco, Acajete, Zoquitlán, 
Zoquiapan y Francisco Z. Mena, tiene un caso cada municipio.
Con relación a los datos de la Fiscalía, registró 5 carpetas de 
investigación por estos delitos. Del total, dos ocurrieron en enero 
y fueron con arma blanca, mientras que las de 3 de febrero, uno 
fue con arma de fuego y dos con otros elementos.
La Comisión de Derechos Humanos del Estado emitió una reco-
mendación al secretario de Salud y director general de los Ser-
vicios de Salud del Gobierno de Puebla, José Antonio Martínez, 
por la vulneración al derecho humano a la protección a la salud.
Con base en las evidencias que constan en el expediente 
3169/2020 se acreditó que el 6 de mayo de 2020 una víctima 
sufrió un accidente que le provocó una lesión en la muñeca 
izquierda, por lo que, acudió al Área de Urgencias del Hospital 
General de Tehuacán, donde la diagnosticaron con fractura de 
radio izquierdo y el médico que la atendió determinó que no era 
necesaria una cirugía y le colocó una férula de yeso.
Tras las investigaciones de la Comisión se concluyó que los 
servidores públicos que intervinieron en la atención y valoración 
de la víctima, uno de nacionalidad venezolana quien en 2020 
obtuvo la calidad de refugiada en México, y que se encuentran 
adscrito al Hospital de Tehuacán vulneró los derechos humanos 
de la víctima.
La CDH solicita que se repare el daño de forma integral y hace 
las siguientes recomendaciones: proporcionar a la víctima repa-
ración integral que comprenda una compensación económica en 
términos de lo dispuesto por la Ley de Víctimas del Estado de 
Puebla, e inscribirla al Sistema Estatal de Atención a Víctimas.
Además, proporcionar atención médica y psicológica que per-
mita su rehabilitación y la superación de las secuelas que le 
fueron provocadas.
La CDH pide que cada punto recomendatorio deba ser justi-
ficado por la autoridad señalada como responsable, debiendo 
informar del cumplimiento ante la Comisión.

  A marchas forzadas y en un plazo récord, 
Andrés Manuel López Obrador inauguró ayer 
su Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Un 

proyecto que sintetiza el espíritu del gobierno de Morena: 
simbolismo, obstinación, ajustes presupuestarios y omnipre-
sencia del Ejército en tareas civiles como apagafuegos de la 
corrupción.
Tres meses después de ganar las elecciones de 2018, López 
Obrador canceló las obras de un segundo aeropuerto cercano 
a la Ciudad de México. No importó que, en la consulta ciuda-
dana convocada para legitimar la decisión, sólo participó 1% 
de la población. Tampoco que las obras estuvieran avanzadas 
y que hubiera que indemnizar a los constructores con mil 800 
millones de dólares.
Lo importante era mandar una señal de cambio de época. Fin 
a los megaproyectos del gobierno priista de Enrique Peña 
Nieto. Arrancaba la era de la austeridad republicana. Car-
petazo al diseño del Pritzker Norman Foster. Bienvenidos a 
un aeropuerto construido sobre una base aérea del Ejército, 
cuatro veces más barato, construido y gestionado por los 
propios militares.
La inauguración del AIFA, a medio gas durante al menos 
el primer año, cumple una doble función: sirve de promesa 
cumplida y relanza el proyecto del gobierno de cara a la recta 
final del sexenio. 
Por otra parte, el presidente López Obrador desdeñó el pleito 
entre el ex Consejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer 
Ibarra, y el Fiscal General Alejandro Gertz al decir que prefiere 
priorizar otros asuntos. 
“Nosotros estamos dedicados de tiempo y alma a la transfor-
mación de México, nos importa mucho el pueblo y en especial 
los pobres y eso es la transformación. A eso me dedico todo 
el tiempo. (...) Nada más que el Presidente está ocupado en 
otros asuntos y tengo yo que priorizar”, comentó.
El sábado pasado, Scherer acusó a Gertz y a la senadora Olga 
Sánchez Cordero de actuar en su contra para “manchar su 
nombre”, con la difusión de información sobre sus actividades 
y de hechos falsos.
En un testimonio publicado por Proceso, afirmó que es un per-
seguido de la ex secretaria de Gobernación y del Fiscal, y ante 
el hostigamiento que sufre decidió decir la verdad. Atribuye 
a venganzas personales en su contra, surgidas a raíz de los 
puestos que han tenido los tres en la gestión de López Obrador.
“Decirles que eso tiene que ver con tribunales, con Ministe-
rios, no vamos a meternos en esas diferencias, no queremos 
participar en eso.
“Tampoco podemos nosotros evitar de que haya diferencias, 
que haya distintos puntos de vista, que haya confrontación 
política, escándalos, sensacionalismo en los medios, no. 
Además, la vida es así, la condición humana, no debemos de 
sorprendernos de todo esto”, añadió el presidente y mató un 
tema que sigue viviendo.

A

ha
que reporta 5 en

informar del c
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ASESINAN EN TIJUANA A LA DEFENSORA 
DE LOS DERECHOS HUMANOS PATRICIA 

SUSANA RIVERA REYES
La Comisión Estatal de Derechos Humanos de Baja 
California condenó el asesinato de Patricia Susana Rivera 
Reyes y pidió el esclarecimiento del caso

PENTÁGONO RECOPILA PRUEBAS 
DE CRÍMENES DE GUERRA DE RUSIA 

EN UCRANIA
El Pentágono informó que recopila pruebas de los 
crímenes de guerra cometidos en Ucrania para que 
Rusia se enfrente a la justicia

TAS DEJA A RUSIA SIN 
MUNDIAL DE QATAR 2022

El TAS se negó a aplazar la disputa de la repesca 
mundialista, en la que Rusia debía recibir primero en 
Moscú a Polonia el 24 de marzo

UN MEDICAMENTO PREVIENE LA MUERTE 
POR COVID-19 EN RATONES ENVEJECIDOS
Un medicamento oral dirigido contra las deficiencias del 
sistema inmunitario debido a la edad protege de la muerte 
por COVID-19 a ratones envejecidos, según los resultados 
que publica hoy la revista Nature.
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Fraude por 5 mil mdpFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Un acto delictivo más que afecta a miles de poblanos 
y a personas que en la búsqueda de mayores rendi-
mientos caen en manos de personas abusivas que, lo 
primero que hacen al ver en riesgo sus fortunas mal 
habidas, cierran sus puertas y trasladan el dinero a 
paraísos fiscales.
El viernes pasado el columnista de El Financiero Darío 
Celis publicó en su columna La Cuarta Transformación 
que la financiera AE Capital de Puebla “defraudó 5 mil 
millones de pesos a inversionistas con un esquema 
Ponzi, tras ofrecer intereses de 3.3 por ciento men-
sual, con un capital inicial mínimo de cien mil pesos.
Entre los principales afectados se cuentan por lo 
menos dos mil personas en la Ciudad de México, 
Puebla, Veracruz, Quintana Roo, Querétaro y Tabasco 
y también residentes en Estados Unidos y Europa.
La historia comenzó así, “de 2010 y 2012 una pareja 
de médicos alternativos llamados Luis Antonio Eche-
verría y Daniela Martina Berlín Tolentino, comenzaron 
a correr el rumor que eran eminencias en el cambio 
de divisas Forex.
“La empresa inició mediante la recomendación de 
los inversionistas llamados ‘asociados estratégicos’, 
ya que todos reciben los intereses pactados en el 
contrato mercantil y entre amigos y familiares este 
esquema piramidal crece de boca en boca”.
En 2015, apareció AE Capital en el mercado integrada 
por Luis Antonio Echeverría Fonseca, apoderado 
legal, y Gabriel Antuán Ortega Vázquez, como una 
Sociedad Anónima de Capital Variable. Integraron 
a 17 asesores entre las familias Berlín Tolentino y 
Ortega Vázquez quienes recibían 1.5 por ciento de 
comisión sobre cada inversión obtenida.
“AE Capital no cuenta con los permisos de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), que pre-
side Jesús de la Fuente, para operar como empresa 
financiera.
“Se trata de una red jerárquica diseñada para estafar 
a los inversionistas con contratos y figuras jurídicas 
inexistentes y convenios de pago amañados con cláu-
sulas intentando evitar la acción penal”.
Sólo que en marzo de 2020 la empresa detuvo los 
pagos a los inversionistas que querían recuperar 
su capital o rendimientos dando toda clase de 

pretextos y ‘largas’. 
Fue en febrero de 2021 cuando se integró la primera 
denuncia ante la Fiscalía de Puebla por fraude y en 
agosto del mismo año se ejercitó acción penal contra 
Echeverría Fonseca y Ortega Vázquez.
El 22 de octubre el juez de la causa halló suficientes 
elementos de prueba para considerar que los acusa-
dos podrían ser responsables de los hechos de los 
que se les acusaba.
“Los involucrados nunca se presentaron a firmar, ni 
pagaron la multa correspondiente y desmontaron las 
oficinas en Puebla para evitar la auditoría en su contra.
“Aparejado a lo anterior, algunas de las cuentas de AE 
Capital fueron congeladas por la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF), lo que sirvió de pretexto para no 
reintegrar capitales e intereses a los inversionistas 
que decidieron no continuar con su contrato al ven-
cimiento del mismo.
“Según la instancia que llevaba Santiago Nieto y 
ahora preside Pablo Gómez, parte del dinero de los 
inversionistas de AE Capital se ha enviado al menos 
a siete países de América y Europa”.
Trascendió, según el periodista, que Echeverría y 
Antuán tienen otras dos empresas con las que con-
tinúan cometiendo presuntos fraudes que son AE 
Group y AE Forex Trading and Risk Management.
AE Capital ha retrasado el proceso judicial con al 
menos cuatro amparos para impedir que se tipifique 
como delito, pese a tener ya un antecedente.
Además, se conoce que operan para impedir la vin-
culación a proceso a Echeverría Fonseca y Ortega 
Vásquez con sobornos.
“Jóvenes que vendieron sus departamentos para 
poder invertir, adultos mayores que apostaron todo 
el dinero que estaba destinado a su retiro y personas 
adultas que vendieron propiedades con el afán de 
obtener ganancias de 3.3 por ciento mensual, son 
algunas de las víctimas de este esquema de negocios 
fraudulento”.
Es de esperar que en cualquier momento la justicia 
poblana actúe y encarcele a estos defraudadores y 
a sus socios que se apoderaron ilegalmente de miles 
de millones de pesos para devolverlos a sus originales 
propietarios. Ojalá.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
A inicios de marzo, en Navojoa, al sur del estado de 
Sonora que gobierna Alfonso Durazo, exsecretario 
federal de Seguridad que fue criticado, entre muchas 
otras cosas por el “Culiacanazo”, se dio un operativo 
contra “Los Salazar”, el grupo más agresivo del cártel 
de Sinaloa en esa región.
Llama la atención que el boletín que emitieron en 
Navojoa se refiere a “Los Salazar” como un grupo 
aliado de “Los Chapitos, con quienes conforman el 
Cártel del Pacífico”.
Los mensajes cifrados, en no pocas ocasiones salen 
en pronunciamientos formales.
El cateo que efectuó el Ejército Mexicano en cuatro 
domicilios, fue espectacular
Entre lo incautado se encuentra: 2 millones 829 mil 
950 cartuchos de diversos calibres, 14 mil 722 car-
gadores, 128 armas largas de diferentes calibres y 
media docena de fusiles calibre 50.
También se inmovilizaron placas balísticas, granadas 
de práctica, armas cortas, chalecos tácticos, tritu-
radoras de papel y hasta una planta de luz.
Dicen los que saben que, Sonora tiene innumerables 
pleitos entre delincuentes organizados; sin embargo, 
sobresale el de “La Plaza” contra “Los Salazar”, éstos 
últimos fundados como el ejército personal de Joaquín 
Guzmán en aquel estado.
Una manta colocada en distintos municipios sonoren-
ses en 2020, señalaba que la gobernadora Claudia 
Pavlovich apoyaba a “Los Salazar” y señalaba que, 
en su momento, Alfonso Durazo hizo lo propio desde 
la federación, sin olvidar a la fiscal estatal, Claudia 
Indira Contreras, de seguir la misma línea.
Es indudable que incautarle 3 millones de cartuchos 
a una organización criminal, es un gran golpe. Con 
todo, la duda ahí queda:
¿Por qué le pegaron a “Los Salazar” y no a sus rivales 
en la gran plaza que es Sonora?
Tal vez, esta acción penal trae dedicatoria y hasta 
firma incluida.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Hasta en 20 pesos el kilo de 
tortilla en la capital poblana

Panaderos pidieron a sus 
compañeros “aguantar” y 
no subir de precio el pan
Puebla, Pue. Representantes de la Unión de Pequeños 
y Medianos Industriales del Pan (UPMIPAN) y la 
Asociación de Panaderos de Puebla, hacen un llamado 
a los panaderos independientes a no exceder el precio 
de 3.50 pesos en la torta de “agua” y 3 pesos en la torta 
de “manteca” y mantener dentro de sus posibilidades 
los costos para que los consumidores sigan realizando 
sus compras sin alteraciones en el número de piezas.

En rueda de prensa el presidente de la UPMIPAN 
Juan Pérez Martínez, subrayó que el objetivo funda-
mental es evitar el alza en el precio del producto te-
niendo claridad en los precios para poder ofrecer a 
los panderos “un precio justo y estable” que garantice 
que el costo del pan no se vea alterado.

Es por ello que los panaderos buscan estabilizar el 
precio del pan dulce y la torta, ante el encarecimiento 
de los insumos para su elaboración ocasionado por el 

especular con el costo de las materias primas.
Para concluir, exhortaron a todas las empresas co-

mercializadoras e involucradas en la venta de materias 
primas a no caer en especulaciones con los precios 
porque esto genera un efecto negativo en la economía 
y afecta directamente al bolsillo de los poblanos. 

         ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La Cámara Nacional de la Industria de 
la Masa y de la Tortilla, informó que las tortillerías en 
el estado de Puebla, al no poder enfrentar los enca-
recimientos en insumos para su preparación tuvieron 
que incrementar su precio desde los 17 hasta los 20 
pesos.

La representante de este sector, Elvira Blanco Sánchez, 
-

último siendo el mayor productor de trigo.

Blanco Sánchez detalló que la tonelada del maíz 
ya está llegando a los 8 mil 800 y 9 mil pesos, de-
pendiendo de la calidad y antes de la guerra tenía un 
costo entre los 7 mil 200 a 7 mil 500 pesos, es decir ha 
aumentado un 20 por ciento cuando menos.

En tanto a los incrementos en los precios del gas 
-

contraba, en 11.81 pesos por litro en la zona metropo-
litana de Puebla, mientras que para la presente sema-
na el máximo es de 13.42 pesos, lo que se traduce en 
aumento de 13.6 por ciento, de acuerdo al tabulador 
de la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

“Si ya la mayoría ya está ajustando su precio y ya 
encuentras desde 17, 18 y 19 o 20 pesos el kilo de 
tortilla dependiendo de los costos de producción de 
cada productor; no es generalizado unos aumentaron 
un 10 por ciento, 20 y así”, aseveró.

Finalmente, dijo que el plástico para envolver las 
tortillas pasó de 260 a 430 pesos el rollo de mil 500 
metros, es decir que se elevó 65.4 por ciento; y el pa-
pel estaba en 21 pesos por kilo y ahora se los venden 
a 30 pesos, lo que se traduce en alza de 42.8 puntos 
porcentuales.  ALMA MÉNDEZ
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Sector hotelero de Puebla esperaba 
reponerse tras este puente largo

Puebla, Pue- La Asociación Poblana de 
Hoteles y Moteles, espera que para este 
primer puente largo una ocupación de 
48.9 por ciento en la entidad poblana.

El presidente Manuel Domínguez 
Gabián, explicó que la actividad econó-
mica que se genere en este puente va-
cacional será similar a la dinámica que se 
espera para el periodo de Semana Santa.

Precisó que la ciudad de Puebla dis-
pone de 12 mil 700 habitaciones en 
hoteles de diferentes categorías, a la 
espera de que se ocupan casi la mitad 
de ellas y detalló que los turistas que 
más llegan a la entidad poblana son de 
Ciudad de México, Veracruz, Oaxaca, 
Morelos, Hidalgo, Querétaro y parte 
del Bajío.

“La verdad es que en estos momen-
tos tenemos una ocupación muy baja 
del 32 por ciento, así que esperamos 
este fin de semana largo tener una 
ocupación del 48.9 por ciento, igual 
que en Semana Santa, ojalá lo poda-
mos lograr, porque si logramos esos 
números si va a ser muy positivo para 
Puebla”, finalizó.  ALMA MÉNDEZ

URGE LLEVAR EDUCACIÓN FINANCIERA A LOS PLANTELES 
PARA FOMENTAR FINANZAS SANAS FAMILIARES

Puebla, Pue- La Federación Nacional de 
Asociaciones de Padres de Familia A. C. 
(Fenapaf) lamentó que únicamente el 25 
por ciento de la población adulta cuente 

formal y el 40 por ciento registran ade-
cuadamente sus ingresos y gastos.

Esto tras darse a conocer los resulta-
dos de la Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera (ENIF) del INEGI y un estu-
dio denominado Educación Financiera 
de Trendsity, donde se destaca que 
México es el país peor evaluado en este 

de recursos personales, en comparación 
con Brasil, Chile, Argentina y Colombia.

La presidenta Aurora González 

Tejeda, señaló que, al lograr incremen-

en el país, habrá mayores posibilidades 

la difícil situación económica por la atra-
viesa el país.

Expresó que sin duda la problemáti-
ca se traduce en las condiciones de vida 
de los mexicanos, las cuales, según el 

-
cientes como en países europeos, don-

el 71 por ciento de la población adulta.
“Es urgente contar con una educa-

tema, no solamente matemáticas, sino 
una materia donde se le dé a conocer 

a los estudiantes cómo ahorrar dinero, 
cómo gastar, cómo invertir y en gene-

apoyando en casa como de manera per-
sonal a aplicarse en un futuro no muy 
lejano”, aseveró.

Por último, comentó que una de las 

es evitando los gastos hormiga, es decir, 
las compras innecesarias en tiendas de 
autoservicio, ya que, en cafés, cigarros, 
refrescos, galletas, papas y diversos ar-
tículos extras, es donde está comproba-
do que es el rubro donde los mexicanos 
llegan a gastar un mayor porcentaje de 
sus ingresos.  ALMA MÉNDEZ

Escuelas de Puebla ya 
tienen más alumnos 
en las aulas
Puebla, Pue. La Secretaría de Educación 
en Puebla, dio a conocer que hasta la 
semana del 14 al 18 de marzo existe 
el 91.89 por ciento de asistencia pre-
sencial escalonada en instituciones de 
educación obligatoria que trabajan bajo 
el modelo híbrido y en asistencia a dis-
tancia es del 8.11 por ciento y solo dos 
instituciones trabajan a distancia.

La SEP señaló que existe un des-

COVID-19 en planteles de la entidad, 
que reportan padres de familia y do-
centes, en comparación con la sema-
na anterior; cinco corresponden a es-
tudiantes y siete a trabajadores de la 
educación, lo que suma un total de 12; 
es decir, nueve reportes menos, esto 
debido a la disminución de contagios 
que reporta la Secretaría de Salud.

Mencionó que, con los diferentes es-
quemas de atención para otorgar el ser-
vicio educativo, que evita la saturación de 
alumnos en las escuelas, la dependencia 
informa la asistencia en los siguientes 
porcentajes: presencial por días diferen-
tes en la semana (71.02), por semana al-
ternada (14.14), presencial y a distancia 
en días distintos (6.72), otros esquemas 
de atención como asesorías (5.37) y úni-
camente por horas (2.75).  ALMA MÉNDEZ

SMDIF estimula en 
niños la no violencia 
contra las mujeres
Durante una visita al Museo de la 
Evolución, 22 estudiantes de prima-
ria y 32 de secundaria pertenecien-
tes al modelo de educación abierta 
que ofrece el Sistema Municipal DIF 
(SMDIF) en el Centro de Día, crearon 
y presentaron infografías conmemora-
tivas al Día Internacional de la Mujer.

Actividad que tuvo por objetivo crear 
conciencia para generar ambientes de 
equidad, así como disminuir la violencia 
hacia niñas, mujeres y adolescentes.

Desde el SMDIF, el Ayuntamiento 
de Puebla busca fomentar la participa-
ción de las y los menores que viven en 
situación vulnerable, abriendo espa-
cios donde se fomente la creatividad, 
refuerce la libertad de expresión y for-
talezca los procesos de aprendizaje.

A partir del mes de marzo, las y los 
alumnos del Centro de Día dejaron el mo-
delo híbrido, para regresar a clases pre-
senciales. Durante la semana escolar, dos 
días acude etapa primaria, dos secunda-
ria y un día es dedicado a estudiantes que 
requieren atención personalizada, lo ante-
rior para seguir protocolos sanitarios ante 
la pandemia por COVID-19.  REDACCIÓN
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Por mala atención médica a 
mujer la CDH Puebla solicitó 
a la SSA reparación del daño

Puebla, Pue. La Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Puebla (CDH 
Puebla) emitió una recomendación al 
secretario de Salud y director general de 
los Servicios de Salud del Gobierno de 
Puebla, José Antonio Martínez García, 
por la vulneración al derecho humano a 
la protección a la salud.

De acuerdo, con las evidencias que 
constan en el expediente 3169/2020 
se acreditó que el 6 de mayo de 2020 
la víctima sufrió un accidente que le 
provocó una lesión en la muñeca iz-
quierda, por lo que, acudió al Área 
de Urgencias del Hospital General de 
Tehuacán, donde fue diagnosticada 
con fractura de radio izquierdo por el 
médico que la atendió, y determinó 
que no era necesario practicarle una 

cirugía y le colocó una férula de yeso.
Tras las investigaciones realizadas 

por esta Comisión se concluyó que los 
servidores públicos que intervinieron en 
la atención y valoración de la víctima, 
de nacionalidad venezolana quien en 
2020 obtuvo la calidad de refugiada en 
México, y que se encuentran adscritos al 
Hospital General de Tehuacán vulnera-
ron los derechos humanos de la víctima.

Ante lo ocurrido, la CDH Puebla so-
licita que se repare el daño de forma 
integral y hace las siguientes recomen-
daciones: proporcionar a la víctima, re-
paración integral que comprenda una 
compensación económica en términos 
de lo dispuesto por la Ley de Víctimas 
del Estado de Puebla, e inscribirla al 
Sistema Estatal de Atención a Víctimas.

Además, proporcionar a la víctima, 
atención médica y psicológica que per-
mita su rehabilitación y la superación de 
las secuelas que le fueron provocadas.

De igual forma se debe brinde al 
personal médico del Hospital General 
de Tehuacán, Puebla; capacitación re-
lativa al respeto y protección de los de-
rechos humanos, y emitir una circular 
a través de la cual reitere la instrucción 
al personal que labora en el Hospital 
General de Tehuacán, Puebla, que su-
jeten su actuar a lo establecido por el 
Orden Jurídico Mexicano, así como a los 
Tratados Internacionales suscritos y ra-

Asimismo se brinde a las y los servi-
dores públicos del Ayuntamiento capa-
citación relativa al respeto y protección 
de los derechos humanos, establecidos 
tanto en la legislación local, nacional e 
internacional, además de dar vista al 
Órgano Interno de Control correspon-
diente, para que inicie el procedimiento 
de investigación de responsabilidad ad-
ministrativa en contra de las servidoras 
y los servidores públicos adscritos al 
Hospital General de Tehuacán, Puebla, 
que intervinieron en la atención de la 
víctima.

 La CDH pide que cada punto reco-

autoridad señalada como responsable, 
debiendo informar del cumplimiento 
ante esta Comisión.  SILVINO CUATE

Son 12 y no 5 feminicidios 
en Puebla, reportó el 
Observatorio Ciudadano
Puebla, Pue. El Observatorio Ciudadano 
de Derechos Sexuales y Reproductivos 
(Odesyr) registró 140% más posibles 
feminicidios que la Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE), pues la organi-
zación civil contabilizó 12 casos.

Según los datos del Observatorio, hay 
7 casos más en comparación con el infor-
me de la Fiscalía que solamente reporta 
5 en su último informe al corte del mes 
de febrero.

De los 12 casos que registra el 
Observatorio, 3 presuntos feminicidios 
ocurrieron en el municipio de Puebla, 2 
en Tehuacán, y 2 en Atlixco.

Mientras que, en Tecamachalco, Acajete, 
Zoquitlán, Zoquiapan y Francisco Z. Mena, 
tiene un caso en cada demarcación.

En relación a los datos de la Fiscalía 
registró 5 carpetas de investigación por 
estos delitos

Del total, dos ocurrieron en el mes de 
enero y fueron con arma blanca, mien-
tras que, las de 3 de febrero, uno fue con 
arma de fuego y el resto se llevó a cabo 
con otros elementos.  SILVINO CUATE

Puebla manda a 20 reos 
peligrosos a Morelos, 
Oaxaca y Michoacán
Puebla, Pue. A través de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado de Puebla y 
con unidades blindadas, 20 reos del penal 
de San Miguel, de alta y mediana seguri-

-
na a diferentes penales del país.

Dicha estrategia de traslado ocurrió 
la madrugada del sábado, cuando los re-
clusos fueron al aeropuerto del municipio 
de Huejotzingo, para ser llevados hasta 
los Centros Federales de Readaptación 
Social (Ceferesos) de Morelos, Oaxaca y 
Michoacán.

entre los trasladados se encontraría José 
Ruperto Hernández Pérez, sentenciado 
a 60 años de cárcel por los delitos de se-
cuestro y delincuencia organizada, y quien 
desde el penal de San Miguel continuaba 
dedicándose a la extorsión telefónica.

También, Erick Sosa Villa, interno que 
tenía posibles vínculos a La Unión Tepito 
y que está sentenciado por secuestro 
y mantenía el control del penal de San 
Miguel, además de Jesús Daniel Álvarez 
Fragoso, personaje que ayudaba a con-
trolar el penal.

Cabe mencionar que, esta estrategia 
es la tercera que se realiza en el penal, la 
primera fue el 29 de enero cuando se rea-
lizó el traslado de 24 internos a penales de 
Oaxaca, Chiapas y Michoacán, posterior-
mente ocurrió la del 20 de febrero, donde 
también hubo 20 reos.  SILVINO CUATE

CANAL PLUVIAL DE XOCHIMEHUACÁN DAÑADO 
POR EXPLOSIÓN SIGUE EN REPARACIÓN

Puebla, Pue. Actualmente sigue en 
trámite una Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA) para realizar reparacio-
nes en un canal pluvial de la zona de 
San Pablo Xochimehuacán, donde hace 
cinco meses ocurrió la explosión de una 

toma clandestina de Gas LP.
De acuerdo a la última edición de la 

Gaceta Ecológica, la Semarnat detalla 
que Fenix de Valles S.A. de C.V. tramitó 
una Manifestación de Impacto Ambiental 
(MIA) para la reparación del canal pluvial 

ubicado en la calle Andador Mexicano 
que fue afectado por la explosión.

Se informa que el canal tiene daños 
en uno de sus muros y en la tapa de 
concreto que necesita ser reparados, ya 
que es una infraestructura con muros 
de mampostería de piedra braza y losas 
de piso cubierta de concreto reforzado.

Además. La longitud afectada es de 
aproximadamente 20 metros y de la 
losa de 80 metros, el ancho del canal 

ocupar por el proyecto de 268 metros 
cuadrados, según el proyecto.

También se da a conocer que el pro-
yecto completo se divide en dos etapas, 
de construcción con una duración de 
tres semanas y etapa de operación y 
mantenimiento con una duración de 30 
años.Cabe recordar que, fue el 31 de 
octubre del año pasado cuando ocurrió 
una explosión que generó daños tota-
les y parciales en viviendas, así como la 
muerte y lesiones en habitantes, ade-
más las autoridades estatales han teni-
do un porcentaje bajo en la reconstruc-
ción de casas, pues en el último informe 
dieron a conocer que sólo han retirado 
escombros.

 SILVINO CUATE
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Puebla, Pue- El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta encabezó la ceremonia 
Conmemorativa al 216 Aniversario del 
Natalicio de Benito Juárez García, don-
de se destacó su labor al frente de los 
cargos públicos que encabezó durante 
su trayecto.

En la ceremonia, el titular de la 
Fiscalía General del Estado de Puebla 
(FGE), Gilberto Higuera Bernal presentó 

de manera detallada una semblanza so-
bre el trayecto de Benito Juárez, además 
dijo que es indispensable la enseñanza 
Juarista para superar modelos anquilo-
sados de la vida pública.

-
pliar los derechos y las libertades de los 
ciudadanos, por mucho tiempo acota-
das, para incluir en la gestión pública a 
millones de mexicanas y mexicanos an-

tes excluidos y transformar la visión de 
estado.

Enfatizó que, con el legado de Benito 
Juárez, los cambios deben privilegiar la 
solidaridad y fraternidad como vehículos 
de desarrollo colectivo, que conduzcan 
la convergencia democrática sin exclu-
siones para encausar el bienestar social: 
Higuera Bernal.

 SILVINO CUATE

BARBOSA CITARÁ A 
DIRECTIVA DEL PUEBLA 
TRAS CONSUMO DE 
ALCOHOL EN PALCO
Puebla, Pue- Tras la difusión de vídeos, 
donde se ve a personas consumiendo 
bebidas alcohólicas en uno de los pal-
cos del estadio Cuauhtémoc después del 
partido del Puebla, el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta anunció citará a la direc-
tiva para que dé una explicación, ya que 
está prohibido.

En entrevista, dijo que lo ocurrido está 
fuera de lo acordado con el club, así como 
de las nuevas medidas que se establecie-
ron la semana pasada.

Dijo que ninguno de los palcos, ni la 
zona denominada como Corona Lounge 
se pueden prestar para que se consuma 
alcohol, ya que no “es una cantina” y esa 
no es la imagen que se debe dar hacia la 
sociedad, sino de una convivencia depor-
tiva sana.

“Si hay evidencias de que esto ocurrió, 
no lo vamos a permitir, los palcos no son 
zonas de tolerancia, son espacios de privi-
legios que personas pueden pagar, ni el es-
tadio de puede volver una cantina”, declaró.

como la mejor obra del siglo XXI el nuevo 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) que fue inaugurado este lunes 
por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.

Agregó que seguirá insistiendo en 
que la Federación le de la operación 
del Aeropuerto Hermanos Serdán de 
Huejotzingo para que pueda ser enfocado 
a una terminal de carga y de pasajeros.

 SILVINO CUATE

Distribuye INE Puebla 4 millones 780 mil 242 
papeletas para consulta de Revocación de Mandato
Puebla, Pue. Será el próximo 23 de marzo 
cuando concluya la distribución de pape-
letas para la consulta de Revocación de 
Mandato en el estado de Puebla, y a par-
tir del 28 de marzo se abrirá el Sistema 
Ubica tu Casilla para todo el país.   

Del material electoral, el vocal eje-
cutivo de la Junta Local del INE, Marcos 
Rodríguez del Castillo, informó que para 
la entidad fueron recibidas un total de 4 
millones 780 mil 242 papeletas, que co-
rresponden a las 15 Juntas Distritales.

Las papeletas estarán resguardadas 
en las bodegas autorizadas, por el órga-

cuentan con presencia de la policía esta-
tal, para garantizar que se mantenga la 
cadena de custodia.  

Para la consulta que se realizará el 10 
de abril, en todo el país se instalarán 57 
mil 500 casillas de las cuales 2 mil 956 
corresponden a Puebla, y de las 300 que 
serán de carácter especial, 15 son para 
poblanos.

Por su parte, el INE México, dio a co-
nocer que será a partir del 28 de marzo 
se habilite el Sistema Ubica tu Casilla, en 

la dirección ubicatucasilla.ine.mx. 
Cabe hacer mención que los 15 

Distritos poblanos son:
Huauchinango
Zacatlán
Teziutlán
Ajalpan
 San Martín Texmelucan
Puebla
Tepeaca
Ciudad Serdán
Cholula
Atlixco
Acatlán de Osorio
Tehuacán

 AURELIA NAVARRO

Nuevo aeropuerto 
confrontó a diputados y 
Senadores poblanos
Puebla, Pue. El lanzamiento del primer vuelo 
comercial del nuevo Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) en el estado de México 
se politizo y provocó diferencia de opinión 
entre senadores y diputados federales de 
Morena y PAN, en tanto el poder federal pro-
yecta que al 2023 se logre tener 5 millones 
de pasajeros. 

La diputada federal por el PAN, Carolina 

un “capricho” más del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, al considerar 
que las principales características de este 
son, la corrupción, opacidad, falta de com-
petitividad económica y turística.

Por su parte, el senador por Morena, 
Alejandro Armenta Mier y el diputado federal 
por este mismo partido, Alejandro Carvajal, y 
el propio Andrés Manuel López Obrador, pre-
cisaron que esta es una muestra más para 
sus adversarios, que los proyectos del poder 
federal son una realidad, y en esa misma 
medida será el Tren Maya.

Estando desde una de las salas de este 
complejo, López Obrador explicó que será 

un detonante de la economía al involucrar 
desde servicios, hasta la activación de es-
cuelas, plazas comerciales, hospitales, y 
museos, entre otros aspectos que incluye 
este nuevo aeropuerto.

En materia de vuelos, se dio a conocer 
que el programa maestro para el desarrollo 
contempla que, al cierre del 2022, se alcan-
cen 2.4 millones de pasajeros, con una pro-
yección estimada al 2023 de llegar a los 5 
millones de pasajeros.

López Obrador, aprovechó para dejar claro 
a quienes van en contra de sus proyectos y 
quienes buscan cambiar el escenario a partir 
de las elecciones del 2024, que otras de sus 
aspiraciones es que al concluir su sexenio se 
tenga en México, cerca de 3 mil kilómetros de 
trenes de pasajeros, de los cuales estima que 
sean mil 500 del Tren Maya.  AURELIA NAVARRO
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Para desaparecer 5 juntas auxiliares 
primero lo tiene que formalizar y 
pedir el alcalde: Sergio Salomón

El líder del Congreso local, Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina aclaró que 
para suprimir las cinco juntas auxilia-
res de Puebla capital, primero el alcalde 
Eduardo Rivera Pérez tendría que forma-
lizar la petición ante el Legislativo, para 
conocer con exactitud en qué consiste la 
propuesta.

Reconoció que aún cuando el diputa-
do local por el PAN, Eduardo Alcántara 
hizo la semana pasada el planteamiento 
ante los 41 diputados, antes de cualquier 

iniciar el análisis del tema.
El coordinador de los diputados de 

postura sobre si es o no viable, lo im-
portante es entrar al estudio de la pro-
puesta, conocer con exactitud cuáles se-

para convertir a colonias estas sub loca-
lidades.   

La desaparición como juntas auxi-

Baltazar Campeche, La Libertad, Ignacio 

Romero Vargas, e Ignacio Zaragoza, para 
que sean incorporadas como colonias de 
la ciudad fue canalizado para su estudio 

Constitucionales.
“Estaremos entrando al estudio en su 

momento para conocer exactamente qué 

que ver mucho esto con una iniciativa 
que tendrá que salir desde el municipio, 
primero el municipio tendrá que ser el 
solicitante, en su momento”, cerró. 

     AURELIA NAVARRO

#AMLO VETE YA, LE PIDEN A LÓPEZ 
OBRADOR EN ALGUNOS LUGARES

La extorsión es el 
delito más cometido 
y menos denunciado
Justicia del Estado de Puebla (CCSJP) pide 
a la población reportar cualquier intento de 
extorsión mediante la denuncia ante las au-
toridades.

La extorsión es el segundo delito que 
-

mación de los delitos que ocurren pero que 
no se registran en carpetas de investigación 
(CDI), pues alcanza el 90.7%.

De acuerdo con cifras de la Encuesta 

Seguridad Pública (ENVIPE) 2021 del INEGI, 
se estima que sucedieron en México 4.7 mi-
llones de delitos de extorsión, esto genera 
una tasa de incidencia de 5,160 sucesos por 
cada 100,000 habitantes.

El 62 % de las víctimas fueron hom-

no mencionó el género con el que se iden-

extorsiones realizadas mediante llamadas 
telefónicas.

En el estado de Puebla, durante el 2021 
se registraron 118 víctimas por este delito 

-
mas de acuerdo con los datos del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. En 2021 tres 
municipios concentraron el 50.6% del total de 
personas afectadas, siendo la capital el primer 
lugar con 118 (37%), seguida de Tehuacán 

Por ello, se invita a quienes desafortu-
nadamente sufren el intento o consuma-
ción de cualquier modalidad de extorsión 
a denunciar el hecho, pues de esta forma 

-
vorecen este delito.

Como recomendaciones generales para 
evitar la extorsión telefónica, siendo la más 
común, se pueden considerar:

- Evitar compartir datos personales pro-
pios o de terceras personas a desconocidos 
por cualquier medio

- Reforzar lazos de comunicación con se-
res queridos. Contar con más de un número 
telefónico para localizar a una persona (tra-
bajo, amistades, escuela)

- No publicar en redes sociales bienes 
personales, imágenes del hogar o personas 
cercanas ni datos personales

- Restringir la privacidad de nuestras pu-
blicaciones en redes sociales

Ante una llamada de extorsión se reco-
mienda:

- Mantener la calma

la persona que llama
- Si es posible, grabar la llamada

mencionados
- En caso de amenaza por el bienestar 

de algún familiar, tratar de entablar comu-

tener en cuenta que en el caso de secuestro 
exprés la línea puede estar siendo interveni-
da o desviada. Asegúrese por varios medios

-
municarse con las autoridades

que comunicarse a la Fiscalía Especializada 

de la Fiscalía General del Estado de Puebla, 

El Consejo Ciudadano brinda orientación 
jurídica para denunciar la extorsión a través 
de la Línea Ciudadana 222 3 099 099, en ho-

 REDACCIÓN

Puebla, Pue- Surge un contra llamado 
para que mexicanos acudan a las ur-
nas el próximo 10 de abril a votar por 

-
sidente de México.

Este llamado está ocurriendo en dife-
rentes partes del país, tan solo entre lími-

Atenco, fue colocado un espectacular con 

ha traicionado!”.
En el caso de Puebla, fue documentada 

una fotografía que muestra la colocación 

López EN PUEBLA NO TE QUEREMOS 
#AMLO Vete YA”.

Lo anterior se está presentando, a unos 
días de que las Bancadas del PRI, PAN, 

-
maron que presentarán una acción de in-
constitucionalidad por el decreto emitido 

públicos a promocionar la Revocación de 
Mandato. Este recurso será presentado 
ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN).  AURELIA NAVARRO

AN Puebla convocó a unirse 
a sus filas hasta a los 
morenistas desilusionados
Puebla, Pue- Continuando la gira por los 
municipios del interior del estado, la di-
rigente estatal del PAN, Augusta Díaz de 
Rivera convocó a todos aquellos poblanos 
que se sienten defraudados por el partido 
de Morena que gobierna al país, a iniciar 

-
fos en la próxima elección de 2024.

al pasar de 19 mil 372 militantes a 20 mil 
104 altas, es decir, 732 más de los que 
se tenían antes de que Augusta Díaz de 
Rivera fuera nombrada en noviembre del 
2021, como líder del partido en Puebla.

Reconoció que, en algunos municipios 
del interior del estado, en especial de la 
Mixteca, faltó trabajo político, pero sostuvo 
que el partido está haciendo trabajo políti-

-

de la Sal, Chinantla, 
Tehuitzingo, Tulcingo 

sumando más militan-

incluidos los jóvenes 
que buscan pertene-
cer a un partido.
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Ópera
El arte de las expresiones humanas

EL MAESTRO WOLFGANG AMADEUS MOZART, 
compositor, pianista y director de orques-

ta, considerado uno de los músicos más influ-
yentes y destacados de la historia, decía que, “en 
una ópera, la poesía por fuerza ha de ser hija 
obediente de la música”.

La ópera es el género musical que combina 
música sinfónica a cargo de una orquesta y una 
historia de corte dramático —creada en un libre-
to—. En su conjunto, este género es interpretado 
vocalmente por cantantes de diversa tesitura.

Jacopo Peri fue un compositor y cantante italia-
no del periodo de transición entre el Renacimien-
to y el Barroco. Es considerado el inventor de la 
ópera. Compuso, en 1600, la primera pieza ope-
rística que se conserva: “Eurídice”. Y también creó 
la considerada primera ópera de la 
historia: “Dafne”, aproximadamente 
en 1597, cuyo libreto fue escrito por 
Ottavio Rinuccini.

La ópera es música, canto, danza, 
escenografías, teatro, interpreta-
ción, maquillaje, vestuario, peluquería y otras 
disciplinas artísticas. Todos son elementos que 
la componen. 

“La ópera es un fenómeno donde muchos facto-
res se involucran”, comenta el maestro Elías Mo-
rales Cariño, catedrático de la Facultad de Música 
de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), donde dirige el taller de ópera. Este gé-
nero “intercepta aspectos artísticos con lo musical, 

POR 

EMMA LANDEROS 
 @EmmaLanderosM

Cultura

lo teatral, lo escénico. Pero, a su vez, se relaciona 
con aspectos económicos, sociales y políticos”, ex-
plica en entrevista con Newsweek en Español.

“Todo lo artístico que se observa en el escenario 
es igualmente importante, como lo es la comercia-
lización y la mercadotecnia que giran en torno a 
la ópera”, añade el experto.

Las tramas que se presentan en la ópera expre-
san emociones humanas que casi siempre cauti-
van al espectador. El amor, el odio, los desengaños, 
las traiciones, la muerte, los crímenes, la alegría, la 
tristeza acompañan a villanos, héroes, reyes, prin-
cesas, cortesanas y plebeyos que viven o padecen 
una serie de acontecimientos.

Por esta combinación de diversidad de elemen-
tos, la ópera es para todos, añade Morales Cariño: 

“La ópera es para críticos, músicos, 
melómanos y expertos. Pero también 
está otra vertiente donde se puede ir a 
la ópera desde otra visión. No se tiene 
que ser especialista, ni siquiera se tie-
ne que estar familiarizado con un tipo 

de arte escénico”. 
En ese sentido, “es perfectamente posible para 

cualquier ser humano asistir a la ópera, sentarse 
allí, observar lo que ocurre en el escenario y tener 
una reacción hacia ella”, comenta Morales Cariño, 
quien también ha centrado su labor musicológica 
en el estudio de la música mexicana decimonónica.

Para el maestro, el punto esencial de este gé-
nero artístico es que el espectador puede asistir 
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En la ópera se conjuntan aspectos 
artísticos: lo musical, teatral y 
escénico, con tramas que cautivan 
al espectador.

a este sin saber absolutamente nada. Asimismo, 
puede tener un momento en el que uno se permi-
te dejarse conmover, experimentar y vivir lo que 
allí pasa.

Y, por supuesto, añade, puede producir una 
gama inmensa de reacciones de gusto y de disgus-
to. “Simplemente no se tiene que tener contacto 
mínimo con el arte para ir a la ópera. Se puede 
asistir y se puede entender, disfrutar y relacionar-
se con ella. Cualquier persona es bienvenida”.

¿LA ÓPERA ES “ABURRIDA”?
CON FRECUENCIA SE PIENSA QUE LA ÓPERA “ES ABU-
rrida”. El maestro Morales Cariño explica que 
esta idea ocurre generalmente con todos los 
fenómenos artísticos. “Suele haber una barrera 
donde se prefiere no saber qué es y de qué trata. 
Parece aburrido por ser desconocida. Sin embar-
go, a veces la culpa no está en el espectador, sino 
en lo que ocupa el escenario, y cuando hablamos 
de ópera hay muchísimas personas involucradas.

“A veces lo que ocurre es aburrido —agrega—. 
No necesariamente el espectador no entiende o es 
inculto, a veces afecta lo que está en el escenario y 
es aburrido”.

El catedrático de la UNAM también indica 
que el ser humano debería romper con la ecua-
ción de que ópera es igual a aburrido: “Podemos 
acercarnos a ver qué pasa allí. Podemos acercar-
nos a conocer y probar la ópera. Probemos. A lo 
mejor gusta o a lo mejor no. Pero puede ser una 
gran experiencia”.

A lo largo de 400 años de ópera, entre la gran 
cantidad de historias famosas sobresalen:  “Ma-
dama Butterfly” de Puccini; “Aída”, de Verdi; “Car-
men”, de Bizet; “Otello”, de Verdi; y “El anillo del 
nibelungo”, de Wagner.

En la ópera “El anillo del nibelungo” el elemen-
to sobresaliente es su extensa longitud. Depen-
diendo de la velocidad con que se realice la ejecu-
ción de la partitura, esta dura, aproximadamente, 
15 horas. La parte más corta es su prólogo, con dos 

PRESENTACIÓN DE LA 
ÓPERA "CARMEN", en el 
Teatro de Bellas Artes de 
México
Foto: Ópera de Bellas Artes 
/ INBA

CONTINUARÁ...
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Lo hallaron muerto en 
su casa, en Venustiano 
Carranza
Venustiano Carranza. Pue. Cuando 
la Policía Municipal de Venustiano 
Carranza, llevaba a cabo un recorrido 
de seguridad y vigilancia, recibieron 
el reporte de que en la comunidad 
de Vicente Guerrero, del municipio de 
Venustiano Carranza, un hombre se 
había quitado la vida, utilizando un 
lazo de color blanco, el cual había ata-
do a una de las vigas de su vivienda.

Al arribar a la calle Principal S/N, de 
la comunidad antes mencionada, los 
policías se entrevistaron con Armando 
Juárez, de 63 años, quien dijo ser padre 

a  las autoridades, que su hijo Jesús J. 
N., se encontraba muerto en el interior 
de su vivienda y que su nuera María N. 
lo había encontrado colgado del cuello, 

cuñado Maximiliano N. para cortar la 
cuerda y sentarlo en una silla, pero ya 
no contaba con signos vitales.

Los elementos de la Policía Municipal 
acordonaron el área, dando aviso al 
personal de la Fiscalía para que llevara 
a cabo el levantamiento del cadáver de 
quien en vida respondiera al nombre 
de Jesús J N.  ADÁN GONZÁLEZ

El material electoral para la 
consulta de Revocación de 
Mandato llegó a Serdán

290 mil papeletas para la consulta de 

Serdán, el número de ciudadanos que es-
tán en la lista nominal de la 8 Junta Distrital.

   Ciudad Serdán, Pue. Llegaron a 
las instalaciones del Instituto Nacional 

-

Mandato custodiada por elementos del 
Ejército Mexicano y son 290 mil papele-
tas, es el número exacto de ciudadanos 
que están en la lista nominal con corte 
hasta el 2 de marzo.

Este material como bien sabemos 

cuando los ciudadanos ejerzan su opi-

donde se plasmará la voluntad popular 
de los ciudadanos, por el momento se 

-
lios estén completos y que no tengan 
daños.

Posteriormente se sellará toda la do-

distribuyendo cada paquete electoral, 
una semana antes se estará entregando 
a todas las presidentes y presidentas, 
dio conocer Enrique Gil de Ita, vocal 
ejecutivo de la 8 Junta Distrital. 

      LUZ MARIA ZAYAS

LO SORPRENDE LA MUERTE EN MOTEL EN IZÚCAR

De acuerdo al departamento 
de Seguridad Pública, el 
hombre perdió la vida a 
consecuencia de un paro 
cardiaco

Izúcar de Matamoros, Pue. El cuerpo sin 

noche al interior del “Motel Los Tulipanes”, 
ubicado en carretera a Oaxaca, a la altura 
del barrio de Santa Cruz Coatla, en Izúcar 
de Matamoros.

Aunque hasta hace unas horas se 
desconocían las causas de su muer-
te, esta mañana el titular de Seguridad 

de un paro cardiaco, según el reporte de 
paramédicos.

acompañante, pero al pasar el tiempo los 
trabajadores del motel se percataron que 

las horas, y el masculino no salía.
Fue personal del motel que al darse 

-

percataron que este masculino ya no te-
nía vida.

Tras lo anterior llegaron cuerpos de 
emergencia y posteriormente el Servicio 

cargo del cadáver.
Hasta el momento se desconocen las 

causas de la muerte de este hombre, así 
como su identidad, tampoco se conocen 
quien acompañaba a este masculino. 

 URIEL MENDOZA

Desaparece mototaxista 
en “La Toma” en el 
municipio de Chietla

Cualquier información que 
ayude a localizar a Jaime pueden 
comunicarse al 243 108 00 43

Chietla, Pue. Jaime Fernando Vidal 
Marroquín es un joven taxista que se 
encuentra desaparecido desde el día 

su vehículo de trabajo a “La Toma”, 
comunidad del municipio de Chietla.

-

alrededor de las 8:00 de la noche, des-
de ese momento perdieron toda comu-

sin dar con su paradero.
Por ello piden el apoyo de la ciu-

poder encontrarlo. En caso de contar 

a Jaime piden que se comuniquen a 

5802.
Como rasgos particulares tiene ta-

tuajes de calaveras en ambos brazos y 
la última vez que se le vio vestía panta-

y botas amarillas, gorra blanca y una 
mochila verde.  URIEM MENDOZA
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Vaya que si el fin de semana estuvo calientito debido 
a lo sucedido en el Estadio Cuauhtémoc, una vez 
que la franja de Larcamón terminó por empatar a 
dos goles con el Santos de Torreón, dirigidos ahora 
por un viejo conocido de los poblanos como lo es 
Eduardo Fentanes.
Todo parecía indicar que la franja ganaría hasta con 
cierta facilidad, una vez que estaba arriba en el marca-
dor faltando 15 minutos, por dos goles de diferencia.
Sin embargo, la falta de atención y el exceso de con-
fianza terminaron por arruinar lo que pudo y debió 
ser una victoria para el equipo camotero; la gente de 
Fentanes se puso las pilas y empató el encuentro y 
créame que de no ser por Antony Silva, se hubiera 
llevado la victoria al estado lagunero.
La franja juega fiel a un estilo siempre, así gana, 
empata y pierde, es su naturaleza y en lo personal 
aplaudo el desempeño de la escuadra así se arries-
guen marcadores, porque si el Puebla cambia, va 
terminar cavando su propia tumba.
El Puebla ha mantenido su éxito basado en ese esquema 
y forma de jugar por lo que si después de 11 jornadas 
solo has perdido un partido quiere decir que algo 
bueno estás haciendo.
Ya existen voces que pronostican la caída del equipo y 
que vendrá a la baja, yo creo que si la franja mantiene 
sus formas, su espíritu y su fútbol no tendría por qué 
tener una crisis fuera de esta que me parece es de 
resultados y no de funcionamiento.
Se tendrá que seguir trabajando para recuperar los 
buenos resultados en el partido inmediato que no es 
otro que frente al Toluca en la misma ‘Bombonera’ 
donde se tendrá que traer puntos y seguir ascendiendo 
en la tabla para asegurar de manera matemática la 
clasificación a la liguilla de manera directa.

FALTA DE RESPETO
El partido frente al Santos se realizó sin mayores 
problemas en cuanto a seguridad y contó además 

con la presencia del Gobernador del Estado Miguel 
Barbosa y su Sra. esposa Rosario Orozco, quienes 
subieron la rampa para estar cerca de la barras o 
porras como las llama el Gobernador; acudió a ver 
el partido, pero el verdadero objetivo era el verificar 
personalmente que los protocolos de seguridad se 
cumplieran a carta cabal, lo cual sucedió sin problema.
Lo que vino después del partido terminó por ser 
lamentable y vergonzoso.
Una vez que tanto el Gobernador Barbosa y el Presi-
dente Municipal Eduardo Rivera se retiraron tranquilos 
de inmueble a sabiendas que todo había resultado 
bien y sin problemas, resultó que en la llamada Terraza 
‘Corona Lounge’ se encontraban un grupo de invitados 
de los empleados del equipo, se trata de una chica 
que presta sus servicios como ‘influencer’ y cobra 
por ir a los distintos estadios de México y promover 
al equipo local y al partido en turno.
Los chavos sin mayor problema agarraron la fiesta 
y con un disc-jockey se pusieron a tomar, bailar y 
cantar como si de un bar o cantina barata se tratara 
y lo subieron con su pecho sano a redes sociales.
La fiesta terminó por ahí de las 2 AM de la madru-
gada, Justo también cuando estaba el caos porque 
a los contratados por la seguridad la empresa VIMA 
se rehusaba a pagarles.
El tema no es la fiesta en sí, esa se da en cualquier 
lugar, el tema estriba en que si las autoridades están 
tratando y luchando por lograr orden, seguridad y 
bajar el consumo de alcohol tal y como se acordó 
en las juntas previas al encuentro, los empleados del 
Puebla incumplen y no solo eso sino que se burlan de 
las autoridades al armar una fiesta más de las muchas 
que se han dado en el estadio y de las que en algunas 
ocasiones quien esto escribe ha dado cuenta.
El video exhibido a la hora de escribir esta columna había 
superado las 55 mil reproducciones y seguía creciendo.
Obviamente otra vez fui víctima del acoso cibernético 
por los bots del Sr. Ro(b)a quien se sintió nuevamente 

ofendido por mi publicación, lo cual no es nuevo. Pero 
lo que sí llamó la atención es que desde los primeros 
tuits que subió el Gobernador a su llegada al estadio, 
fue atacado brutalmente por las mismas cuentas 
que maneja el Club Puebla y que constantemente 
me acosan.
Es decir: alguien entre los empleados del Club no 
estaba cómodo con la presencia del Sr. Gobernador en 
el inmueble dos veces mundialista. Me informan que 
Don Ro(b)a no asistió pues no quería ser reconocido 
por quien maneja los destinos del estado de Puebla.
Pero insisto: me llamó la atención que las mismas 
cuentas que utilizan para atacarme a mí en espe-
cial y a quienes no les son cómodos, fueron en su 
mayoría los mismos que cuestionaron la presencia 
del mandatario en el estadio.
Voy a anexar la fotografía del supuesto ‘Tío’ Puebla 
quien atiende a las órdenes de Ro(b)a desde que 
estaban en Chivas y responde al nombre de Fer-
nando Riviello y además, anexo el video de marras 
(para portales digitales) que tantos dolores de cabeza 
causó durante el último fin de semana.
 
 PREGUNTA
Ahora, Manuel ‘Chompiras’ 
Jiménez, con qué cara verá 
a la gente de gobierno a 
quienes les prometió que 
todo estaría bien, después 
de que sus ‘bots’ ofendie-
ron al ejecutivo del estado 
en redes?
Se confirma que el pobre 
‘Chompi’ sólo está de 
adorno.
Nosotros como siempre 
seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Twitter@pepehanan

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan Polémica por video que desnuda

2 ADULTOS Y 3 NIÑOS LOS 
MUERTOS EN LA AMOZOC-PEROTE
Un total de cinco personas fallecidas 
dejó un choque y volcadura de dos ve-
hículos en la Amozoc-Perote
Un total de cinco personas fallecidas 
dejó un choque y volcadura de dos ve-
hículos sobre la pista Amozoc-Perote; 

-
dos tres menores y dos adultos sin vida.

El trágico accidente ocurrió durante 
el transcurso de la tarde de este domin-
go 20 de marzo en el kilómetro 025 + 
000 de la autopista Amozoc-Perote, a la 
altura del municipio de Zitlaltepec, en el 

estado de Tlaxcala.

fallecidos, un adulto y tres niños via-
jaban en una camioneta de la marca 
Honda, mientras que la mujer viajaba 
en una Nissan, Kicks, color naranja.

Hasta el sitio acudieron cuerpos 
de rescate y personal de la Guardia 

-
so de las 5 personas, y procedieron a 
realizar el levantamiento de los  cadá-
veres. 

       URIEL MENDOZA

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador cumplió: Ignacio Mier
El dputado Ignacio Mier Velazco, coordi-
nador del Grupo Parlamentario de Morena 
celebró que, pese a todas las críticas y 
manipulaciones por parte de la derecha, el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles es 
hoy una realidad y muestra que, aplicando 
correctamente los recursos, se pueden lo-

“No hay plazo que no se cumpla. Hoy, 
el presidente López Obrador, con el apoyo 
del Ejército Nacional, hace entrega a las y 

Aeropuerto está bien hecho”, aseguró en un 
comunicado.

Además, señaló que no podía haber una 

aeropuerto que en el marco de la conme-
moración del natalicio de Benito Juárez.

“Sin duda alguna, el AIFA se convertirá 
desde hoy en la obra pública epicentro de las 
turbulencias políticas por lo que resta del se-

Advirtió que a partir de este momen-
to y ante el fracaso de sus argumentos y 
maniobras para desestabilizar esta obra, la 
oposición criticará todos y cada uno de los 
aspectos del aeropuerto.

“Es un cuento que conocemos y que in-
-

ción a todo lo que para el pueblo de México 
es bueno. Así lo hicieron con los programas 
sociales que ahora están garantizados en la 
ley gracias a Morena, así lo hicieron con la 

salud, con la seguridad y con todo lo que la 
Cuarta Transformación ha logrado cambiar 
para bien del país”, manifestó Ignacio Mier.

No obstante, enfatizó, “queda claro que 
esa derrota moral a la oposición fortalece 
aún más al proyecto transformador, no sólo 
porque se demuestra que la austeridad llegó 
para quedarse, sino porque hoy se acabaron 
los derroches, el mal uso de los recursos, los 
elefantes blancos, las obras inconclusas, la 
farsa y mentira al pueblo de México”.

Añadió que la construcción del nuevo 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles se 
antepuso al derroche y el robo a la nación; 

tres años se logró lo que en otros gobiernos 
nunca hubiera sucedido.  REDACCIÓN

EL AIFA SE ANTEPUSO AL DERROCHE Y EL ROBO A LA NACIÓN; EN 
MENOS DE TRES AÑOS SE LOGRÓ LO QUE EN OTROS GOBIERNOS 
NUNCA HUBIERA SUCEDIDO., SEÑALA EL COORDINADOR DEL 
GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA. FOTO: 
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El Aeropuerto Internacional Felipe 
-

mente este lunes, con la presencia 
del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, acompañado de miembros de su 
gabinete, y los gobernadores de la Ciudad 
de México, Estado de México e Hidalgo.

En el evento de apertura, el presidente 
se reservó de ofrecer un discurso – des-
pués de anunciar que solamente acompa-
ñaría la inauguración y no cortaría “nin-
gún listón ni nada” – y quienes subieron 
al pódium fueron Gustavo Ricardo Vallejo 
Suárez, Comandante del Agrupamiento 
de Ingenieros Felipe Ángeles; Isidoro 
Pastor Román, Director General del AIFA; 
así como el gobernador mexiquense, 
Alfredo Del Mazo; la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum; el gobernador de 
Hidalgo, Omar Fayad, y el secretario de la 
Defensa, Luis Cresencio Sandoval.

En su participación, el mandatario pri-
ista Del Mazo aseguró que el Aeropuerto 
de Santa Lucía “es la obra de infraestruc-
tura más importante concluida en nuestro 
país durante el presente siglo”.

Destacó el proyecto de austeridad im-
pulsado por López Obrador, y señaló que 
la construcción de la obra aeroportuaria 
muestra “la capacidad del presidente” 
para alcanzar sus propósitos, así como 
cumplir sus compromisos.

“El Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles es testimonio del carácter y la 
determinación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, de su convicción 
de dar a sus decisiones un sentido social, 

el presidente eligió proyectos emblemáti-
cos a realizar a lo largo de su administra-
ción y es un orgullo que uno de ellos esté 
aquí en el Estado de México”, admitió.

Por su parte, Claudia Sheinbaum 
aseguró que los únicos que estaban en 
contra del AIFA son “aquellos que miran 
exclusivamente por sus intereses perso-

décadas del privilegio de estar cerca del 
poder y que hoy aún no entienden que 
México ya cambió”.

La jefa de Gobierno hizo un llamado a 
“todos los escépticos” a conocer el nuevo 
aeropuerto y dijo que estaba segura de 
que, al visitarlo, los adversarios lo disfru-
tarían “en silencio”.

“El Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles constituye la esencia de la cuar-
ta transformación de la vida pública de 
México, frente al negocio, el privilegio y 
la entrega de nuestros recursos para el 

aportación a la nación”, destacó.
El gobernador de Hidalgo, Omar 

Fayad, comentó que el aeropuerto de 

Valle de México.
“Quisiera felicitar el esfuerzo del go-

bierno de México para terminar una obra 
de estas dimensiones en tan corto tiempo 
apegada a los principios de austeridad y 

-
canos”, dijo.

A su vez, el general Gustavo Vallejo, 
encargado de la construcción del 

Aeropuerto, aseguró que la infraestructu-

para operaciones aéreas domésticas e in-
ternacionales, lo cual permitirá “democra-
tizar” los vuelos comerciales.

-
te a seguir trabajando en la transforma-
ción del país y ser factor de certidumbre 
para convertir “decisiones de Estado en 

del pueblo de México”.
“Con humildad le decimos que como sol-

dados mexicanos nada nos enorgullece más 
que poderle informarle hoy, ante el pueblo 
de México, que, dentro del presupuesto au-
torizado, el tiempo asignado y con la calidad 
y el equipo requerido, hemos cumplido con 
la misión”, dijo a López Obrador.

ASÍ INICIÓ EL AIFA
El primer vuelo del aeropuerto en Santa 
Lucía fue en la madrugada de este lunes, 
en un viaje de la aerolínea Aeroméxico, 
que transportó a 89 pasajeros hacia la 
ciudad de Villahermosa, Tabasco.

La construcción del nuevo aeropuerto 
inició el 17 de octubre de 2019, en Santa 
Lucía, Estado de México, y desde el prin-
cipio se anunció que la obra estaría a car-
go del Cuerpo de Ingenieros del Ejército 
Mexicano.

En el banderazo de salida al inicio de 
las obras de construcción, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador indicó que 
el proyecto resolvería el problema de sa-
turación del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM). Además, sos-

tuvo que con la construcción de esta obra 
se ahorrarían 100 mil millones de pesos y 
sería concluida en marzo de 2022.

En dos años y cinco meses, según ci-
fras de la Secretaría de Defensa (Sedena), 
se gastaron 74 mil 305 millones de pesos, 
presupuesto que previamente se había 
estimado recuperar entre 2025 y 2026.

de 2 mil 487 hectáreas, con tres pistas: 
dos con una longitud de 4 mil 500 metros 
para uso comercial, y la otra de 3 mil 500 
metros para uso militar.

En cuanto a los accesos, el aeropuerto 
tendrá conexiones con el circuito exterior 
mexiquense, autopista México-Pachuca, 
libre México-Pachuca y una nueva viali-
dad libre hacia Tonanitla, así como una 
terminal del Tren Suburbano como prin-
cipal medio de transporte entre la Ciudad 
de México con el AIFA.

Ante las críticas por el tiempo de tras-
lado, el presidente López Obrador defen-
dió que el recorrido desde la zona centro 
de la CDMX sería de entre 30 a 40 minu-
tos, lo cual apostó a comprobar durante 
su traslado de Palacio Nacional a Santa 
Lucía el día de su inauguración.

De acuerdo con estimaciones de la 
Sedena, el AIFA tendrá una capacidad ini-
cial de 19.5 millones de pasajeros anuales, 
así como de 470 mil toneladas al año de 
carga. Con una ampliación en las pistas, 
terminal de pasajeros y zona de carga, po-
dría alcanzar una capacidad de 85 millones 
de pasajeros y el movimiento de más de 3 
millones de toneladas de carga al año.

El AIFA queda formalmente inaugurado: Sheinbaum 
y gobernadores del PRI presumen la obra

SI BIEN LÓPEZ OBRADOR NO OFRECIÓ UN DISCURSO EN EL EVENTO DE APERTURA DEL NUEVO AEROPUERTO, 
LOS MANDATARIOS DE CDMX, EDOMEX E HIDALGO TOMARON LA PALABRA PARA CELEBRAR LA INAUGURACIÓN
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